

La structure des programmes gouvernementaux s'est aussi améliorée. Le Programme d'assurance-emploi a été réformé pour inciter davantage au travail. Le Régime de pensions du Canada a aussi été sensiblement remanié compte tenu du vieillissement de la population.

Dans le contexte international, le revirement financier du Canada est impressionnant. En 1992, le déficit total du gouvernement canadien (selon la comptabilité nationale) représentait 7,4 p. 100 du PIB, soit près du double de la moyenne de 3,8 p. 100 des pays du G-7. Cette année, il représente près de la moitié de la moyenne du G-7. D'ici 1998, le Canada aura totalement éliminé le déficit du gouvernement, exploit auquel il est le seul pays du G-7 à pouvoir aspirer.

L'endiguement de l'inflation à de bas niveaux a accentué la croissance économique. Les gains connexes en matière de compétitivité des coûts ont stimulé les exportations et entraîné une amélioration du compte courant. La baisse des déficits financiers y a été pour beaucoup, et cela suppose un déclin sensible des emprunts étrangers, contrairement à la tendance habituelle du Canada.

Récents développements économiques

De toute évidence, ces politiques portent fruit. Comme il a été mentionné plus haut, les taux d'intérêt à court terme ont baissé de quelque 500 points depuis le premier trimestre de 1995 pour se stabiliser à 200 points de moins qu'aux États-Unis. Il s'agit de la plus longue période continue, depuis plus de vingt ans, au cours de laquelle subsiste un tel écart entre les taux d'intérêt. Les taux canadiens sont maintenant inférieurs aux taux américains pour des échéances allant jusqu'à 10 ans, ce qui a eu pour conséquence de renforcer la croissance et de relancer l'emploi.

Le PIB du Canada a augmenté à un taux annuel de 3,4 p. 100 pendant le premier trimestre de 1997, en hausse par rapport aux 2,9 p. 100 du dernier trimestre de 1996 et au 1,5 p. 100 pour l'année 1996 dans son ensemble. Il y a eu une vague d'investissements commerciaux au cours des derniers trimestres, et la confiance des milieux d'affaires a atteint un niveau record au cours du premier trimestre de 1997. La confiance des consommateurs se traduit par la forte augmentation des dépenses en biens de consommation durables ces derniers mois. La croissance soutenue de l'emploi d'ici la fin de 1997 et au-delà pourrait générer des recettes qui permettraient à l'économie canadienne d'entrer dans un « cercle vertueux » de dépenses à la consommation et d'expansion soutenue.